

授業を通してみた 芦田恵之助の教育論

— 修養論を中心にして —

譯本和子

お茶の水女子大学附属小学校

- (1) はじめに
- (2) 体験に結びし理解の重视
- (3) 芦田の人間としての己容力
- (4) 細かい指導技術の工夫の努力
- (5) 学習者の集団思考の場としての授業という観点の欠落

3、教育論を支える修養論の性格と機能

- (1) 「主体的」生をめざす自力修養論

近代化の矛盾を担う大正期の学校教師として、自我を持ち続けながら生を教くために、芦田は「修養」に全力を注いだ。彼は「修養」を「生」に結合し、それを終生続けたと考えられる。

(2) 師弟一如の問題

芦田の修養論を支える神や岡田式静坐法^{じゆざほう}は、形の模倣から入り形を越えた自由の境地を志向する日本の伝統的な学習論が見られる。これは合理主義や精神主義と対極をなす、直観的認識を重視するものである。また、ニニでの師弟関係は師への全面的信頼を前提としており、集団としての同質性が求められる。

(3) 集団思考という観点の欠落

従って芦田の授業では集団や社会の観点から授業をとらえるのではなく、個人的な関係が前提となっている。

(4) 個の相違を前提とする学校へ

学校教育を万人に開かれたものにするためには、個性を重視する合理的知性の形成という本来の使命に立ち返るべきであろう。芦田は時代の制約の中で方法改革に一定の成果を挙げたが、それを今日までのまま使いなさいと考える。

4. おわりに — 略